

Evaluación de la Vocación Turística



Municipio de San Pedro Juchatengo, Oaxaca

www.oaxaca.gob.mx

**SECRETARÍA DE TURISMO
SUBSECRETARÍA DE DESARROLLO Y PROMOCIÓN TURÍSTICA
DIRECCIÓN DE PLANEACIÓN Y DESARROLLO TURÍSTICO
DEPARTAMENTO DE VOCACIONES TURÍSTICAS**

Índice de contenido

Justificación	3
Metodología y alineación al PED.....	4
Caracterización turística del municipio	4
Perfil socioeconómico y turístico.....	7
Identificación del potencial de los recursos turísticos.....	8
Situación actual de los recursos.....	8
Eventos y acontecimientos programados.....	9
Servicios turísticos.....	9
Oferta complementaria	9
Evaluación de la oferta gastronómica.....	9
Oficinas de información	9
Guías turistas	10
Servicios de transporte turístico	10
Artesanías.....	10
Características y evolución de la demanda turística	10
Clientes reales	10
Perfil de demanda	10
El factor humano	11
Análisis de infraestructura.....	11
Análisis de Superestructura.....	13
Accesibilidad y movilidad	13
Residuos sólidos.....	13
Protección del territorio y del paisaje.....	14
Mercados actuales y potenciales	14
Tecnología de la información y la comunicación e información al turista	15
Portal de internet del destino	15
Telefonía.....	15
Internet en sitios públicos	15
Redes sociales.....	16
Aplicaciones turísticas.....	16
Recomendaciones.....	16
Conclusiones*	¡Error! Marcador no definido.

www.oaxaca.gob.mx

Justificación

La vocación turística de un municipio o localidad se determina por la forma en que la oferta de productos y servicios turísticos se adapta para satisfacer las necesidades actuales de esparcimiento y recreación de los turistas regionales, nacionales e internacionales, por lo que debe ser evaluado en forma integral, considerando factores determinantes como la demanda actual y esperada de los posibles visitantes al lugar.

Si el municipio o la localidad tienen la intención de crear actividad turística, deben evaluar cuidadosamente los componentes de su oferta, así como el perfil y las tendencias de la demanda actual y futura. Esta evaluación integral permitirá definir su vocación turística específica y dimensionar su potencial. Siendo esta la fuente directa de información que nos permite tomar decisiones acerca de las futuras estrategias, así como la herramienta que nos va a permitir evaluar el éxito o fracaso de planes, programas y proyectos.

Metodología y alineación al PED

La metodología utilizada para la realización de estudios sobre vocación turística en las localidades del estado de Oaxaca con potencial, para identificar oportunidades de desarrollo y apoyar tanto en la conformación de productos turísticos como en la definición de actividades alternativas, es la desarrollada por la SECTUR federal con base en los trabajos de la Organización Mundial del Turismo. Así mismo la implementación de la misma está alineada con el Plan Estatal de Desarrollo 2016-2022, como lo establecen el objetivo No. 1 del PED en la estrategia "1" y la Línea de Acción No. 3.

Caracterización turística del municipio

El municipio de San Pedro Juchatengo se encuentra ubicado en la región costa del Estado de Oaxaca, en las coordenadas 97°05' 15" longitud oeste, 16°20' 35" latitud norte y a una altura de 860 metros sobre el nivel del mar. Limita al norte con Villa Sola de Vega y Santiago Minas; al sur con San Juan Lachao y Santa Catarina Juquila; al oriente con San Jerónimo Coatlán; al poniente con Santa Catarina Juquila. La superficie total del municipio es de 108.44 km² y la superficie del municipio en relación al estado es del 0.06 %. Su distancia aproximada a la capital del estado es de 131 kilómetros.

El nombre correcto es *Xochiatengo*, significa "En la orilla del agua de las flores". Se compone de *xochitl*: "flor", *atl*: "agua", *tentli*: "labio y orilla" y *con*: en.

El pueblo fue fundado, según relatos, por el año de 1583, ignorándose la fecha en que el gobierno colonial lo haya elevado al rango de pueblo, por no existir el título en el Ayuntamiento.

La localidad era un punto de comercio precolombino, paso obligado de los Pochtecas, comerciantes mexicas, hacia el reino mixteco de Ocho Venado, es

hasta 1583, cuando los españoles establecen un asentamiento y el gobierno colonial le otorga la categoría de pueblo. La historia relata que en el año 1867 se desata un periodo de escasez alimentaria debido al desbordamiento del río Atoyac, y que en 1870 el lugar sufre un terremoto que derriba el templo.

Clima

El clima en el territorio, es templado subhúmedo, en la parte más alta, semi cálido subhúmedo en la parte media, y cálido subhúmedo con lluvias en verano en la parte baja. La temperatura media anual en la comunidad es de 25° C, la precipitación promedio anual es de 653 mm.

Flora

En el municipio se ha ido deteriorando gradualmente y sin control, los recursos de fauna y flora, por el uso inadecuado, sin embargo es posible encontrar especies animales de mamíferos, reptiles y aves. Venado (*Odocoileus virginianus*), conejo (*Sylvilagus* sp), armadillo (*Dasypus novemcinctus*), costoche o zorra (*Urocyon cinereoargenteus*), oso hormiguero (*Tamandua mexicana*) tejón (*Nasua narica*), comadreja (*Mustela frenata*), mapache (*Procyon lotor*), zorrillo de espalda blanca (*Conepatus mesoleucus*), iguana (*Iguana iguana*), tlacuache, puerco espín, coyote, chachalaca, pichones, cocosle, urracas, codornices, calandrias, correcaminos, zopilotes y palomas y serpientes.

Fauna

Las asociaciones vegetales que predominan en la comunidad son: la Selva baja sub-caducifolia, el Bosque de pino-encino. Existen también, terrenos agrícolas de temporal, cultivos anuales y pastizales inducidos. Dentro del mapa de recursos naturales se especifica en porcentaje, que se tiene un 50% de bosque un 30% de zona agrícola, un 10% que constituye la zona urbana y un 10% la zona ganadera, aunque es importante mencionar que, dentro de lo que es el bosque, se tala indiscriminadamente, para convertirlo en pastizal para la producción ganadera.